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拉美所学术代表团出访巴西系列报道 
 

调研活动之一：访问巴西圣保罗州立大学 

2017 年 7 月 19 日下午，刚刚抵达巴西圣保罗的拉美所学术代表团一行，不

顾舟车劳顿和时差的困扰，对巴西圣保罗州立大学（Universidade Estadual Paulista，

UNESP）进行访问。在该校孔子学院副院长马科斯·科代罗·皮雷斯（Marcos 

Cordeiro Pires）教授的协调下，来自圣保罗州立大学孔子学院、圣保罗州立大学

马里利亚（Marília）分校科学和哲学系、巴西 ABC 联邦大学社会科学、建模和

工程中心的 8 名学者与代表团召开了座谈会。 

马科斯教授主持了座谈会。他首先对拉美所学术代表团的到访表示热烈欢迎，

并简要介绍了圣保罗州立大学孔子学院的基本情况和在座巴西学者的主要研究

领域。杨建民团长代表拉美所对圣保罗州立大学孔子学院的热情接待表示感谢，

并向到场的巴西学者简要介绍了中国社会科学院拉丁美洲研究所的历史和研究

重点。 

 
代表团与圣罗保州立大学和 ABC 联邦大学学者座谈 

 

在座谈会上，在座巴西学者就当前巴西政治经济形势及其未来发展前景发表

了看法。有的学者认为，当前巴西的政治危机是 2000 年以来新自由主义和发展

主义两种不同发展模式和两个不同阵线之间的斗争造成的。2010 年以后，随着

巴西经济增长，新发展主义阵线内部出现了断裂，并逐步演变为政治和经济危机。
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针对罗塞夫总统的弹劾是一种由司法机关、议会、国外资产阶级和国内民众运动

等多要素共同制造的政变。这一政变实际上是新自由主义阵线对发展主义的反攻。

而 ABC 联邦大学教授乔治奥·罗马诺（Giorgio Romano）则认为，当前巴西政治

经济形势非常复杂，政治危机是经济因素造成的。针对巴西政局未来走势，巴西

学者认为，目前巴西政治经济形势非常复杂，未来政局发展存在很大的不确定性。  

双方学者还就特梅尔政府改革政策及成效、巴西对外政策、中拉关系和中巴

关系发展中遇到的主要问题、拉美左派执政的政治遗产等问题进行了交流互动，

现场讨论气氛非常热烈。双方学者均表示，此次座谈会对巴西政治经济局势及其

他相关问题的探讨非常深入，有利于加深相互了解，也将进一步推动双方未来的

合作。 
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调研活动之二：访问巴西瓦加斯基金会国际关系中心 

2017 年 7 月 20 日上午，拉美所学术代表团访问了巴西瓦加斯基金会圣保罗

分部，与基金会社会科学部国际关系研究中心主任、著名学者奥利弗·斯图恩克

尔（Oliver Stuenkel）教授进行了座谈。 

奥利弗教授首先对拉美所代表团的来访表示欢迎，并介绍了瓦加斯基金会概

况。瓦加斯（Fundação Getulio Vargas，FGV）成立于 1944 年，总部位于巴西里

约热内卢，在圣保罗设有分部。瓦加斯基金会以引领巴西经济社会发展、提高政

府部门和企业管理效率、培养高素质人才作为三大宗旨，研究领域涵盖公共管理、

法律、经济和国际关系等各个领域。瓦加斯基金会的研究和教学模式非常灵活，

经常聘请政府部门高官授课，几乎所有的研究人员都与各大政府部门保持紧密联

系，从而能将教学、研究与实践三位一体，相互结合，提高了科研成果的质量。

基金会的大部分教员热衷于向公众传播信息、参加电视辩论、撰写报纸或杂志专

栏。奥利弗教授本人每隔 15 天就会发表一篇报纸专栏文章。他所在的国际关系

中心致力于培养学生良好的学术素养，大力推荐他们在世界各大学术机构工作或

实习。 

 
 

奥利弗教授指出，瓦加斯基金会国际关系中心非常重视与亚洲国家的合作。

他认为，目前，巴西政府和民众对中国崛起没有充分的心理准备，这源于巴西缺

乏中国研究专家和真正的中国通，政府、学界对中国问题的研究和讨论停留在表

http://www.baidu.com/link?url=6OiohG5TRR66STEDsPFqRyPXuJ7ckxaZMPjAjz-ebvu&wd=&eqid=998b76550002718b000000025980a29a�
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面。巴西国内对中国有积极和消极等两种极端对立的看法，不利于双边关系的顺

利发展。瓦加斯基金会国际关系中心以培养中国问题专家为己任，设法输送学生

到中国去学习，以便更好地认识中国。中心还鼓励教员用中文出版专著。 

奥利弗教授还就巴西对金砖机制的立场和诉求、巴西政局、巴西对外政策变

化、委内瑞拉政局等问题发表了自己的看法，并回答了代表团成员提出的问题。 

奥利弗教授表示，非常高兴与拉美所学术代表团就有关问题交流看法，也希

望加强瓦加斯基金会与中国学术研究机构之间的合作与联系，尤其希望与拉美所

建立学术合作。杨建民向奥利弗教授介绍了中国社会科学院和拉美所的基本情况，

并表示非常愿意与瓦加斯基金会国际关系中心进行合作，并承诺尽快向拉美所领

导反映奥利弗教授的合作意愿。 
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调研活动之三：访问巴西圣保罗大学政治学系和国际关系研究所 

2017 年 7 月 20 日下午，拉美所学术代表团访问了巴西圣保罗大学政治学系

和国际关系研究所。国际关系研究所副所长阿曼希奥·若热（Amâncio Jorge de 

Oliveira）主持了会议，政治学系副主任若昂·卡地亚·维加（João Cadia Veiga）等

学者参加了座谈会。 

在座谈会上，巴西学者就巴西危机的政治经济根源、巴西政局前景、公民社

会发展趋势、特梅尔政府对外政策的变化及对金砖的基本立场、特朗普上台后美

国与巴西关系的变化、中巴两国在经贸交往中的主要成就和分歧等广泛议题阐述

了自己的观点和看法，还回答了中方学者的问题。 

 
代表团与圣保罗大学政治系和国际关系研究所学者座谈 

 

最后，阿曼希奥教授对拉美所代表团来访表示感谢，并表达了与拉美所进行

合作研究的热切期望。他指出，圣保罗大学国际关系研究所已经与欧盟及其他发

达国家开展了研究项目的合作，希望拉美所不仅能与国际关系研究所展开合作，

而且能起到平台作用，积极推动圣保罗国际关系研究所与中国相关科研机构之间

的合作。杨建民团长代表拉美所代表团对阿曼希奥教授的期望进行了回应，表示

回国后将尽快将有关情况向拉美所领导反映，相信在不久的将来，拉美所和国际

关系研究所这两大知名研究机构就能开展积极高效的合作，为中巴两国进一步深

化理解和互信做出贡献。 
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调研活动之四：拜访巴西中资企业职业经理人协会 

2017 年 7 月 21 日上午，拉美所学术代表团拜访了巴西中资企业职业经理人
协会（APCB）。该协会创始人、理事长岳海平率领中远海运集运（巴西）有限公
司、中兴通讯巴西分公司、TCL 巴西分公司等中资企业负责人和代表与代表团
举行了座谈会，就中巴贸易、中企在巴西投资等情况进行交流。 

出席会议的中资企业负责人和代表分别介绍了各自所在中企在巴西投资和
经营情况以及企业在解决劳工、环保、税收、本地化经营等方面的经验和教训。
他们指出，目前中资企业在巴西遇到了许多问题，其中既普遍同时又比较突出的
问题有劳工成本高、行业垄断性强、税务制度复杂、制度僵化以及海关和进出口
管理机构腐败严重，等等。中企应对巴西国情有充分认识，强化自身的学习，尊
重当地风俗习惯，积极融入巴西文化，针对特殊情况，逐一细致耐心地解决问题。 

 
代表团与部分在巴中资企业负责人座谈 

双方还就巴西当前政治经济危机对中企在巴西发展的影响、应对措施等问题
进行了的交流和讨论。出席会议的中资企业负责人一致认为，中资企业在进入巴
西之前，一定要做好先期调研工作；要有长远的眼光，做好投资规划，对巴西市
场做好准确的判断、定位和预期。巴西是拉美大国，拥有资源丰富、人口众多等
经济发展的各种优势。中资企业只要立足长远、扎根巴西，克服劳工、税务制度
等方面的负面影响，提高环保和本地化意识，一定能更上一层楼，取得更大成就，
为中巴两国人民福祉和中拉整体合作事业做出自己的贡献。 

巴西中资企业职业经理人协会是一个旨在促进在巴西工作的中国职业经理
人之间进行交流和沟通的机构，创始人为前格力巴西总经理、职业经理人协会现
任理事长岳海平。 
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调研活动之五：拜访中央电视台拉美中心站 

2017 年 7 月 21 日下午，拉美所学术代表团一行拜访了中央电视台拉美中心
站，与中国中央电视台和新华通讯社、《人民日报》社等新闻媒体驻圣保罗的记
者举行了座谈会，央视驻里约记者站首席记者通过视频直播参加了座谈会。 

央视拉美中心站副站长李伟林主持了会议，对拉美所代表团的造访表示热烈
的欢迎，并简要介绍了央视拉美中心站的成立和发展进程。央视拉美中心站是中
国中央电视台驻拉美地区的中心记者站，承担着央视对拉美地区新闻报道的重要
任务。杨建民团长和周志伟研究员分别向在座媒体记者介绍了拉美所的基本情况
和此次出访拉美的主要行程和目的。 

 
代表团与央视圣保罗拉美中心站举行座谈 

座谈会上，在座记者对巴西目前的社会经济形势、社会抗议等问题表达了自
己的感性认识。拉美所代表团成员则一一回答了在座媒体记者提出的一系列问题，
并对中拉关系、巴西非政府组织和社会运动、金砖组织、巴西对外政策等基本情
况发表了自己的看法。李伟林站长指出，媒体记者长于捕捉新闻事件及其基本事
实，但是常常忽略新闻事件和新闻报道背后所隐藏的深刻的政治经济和社会背景。
通过此次座谈会，在座媒体记者对巴西和拉美发生的部分新闻事件的认识从感性
上升到了理性高度，加深了对拉美地区和国际重大新闻事件的认识。他希望今后
能进一步扩大和加强央视记者站与拉美所科研人员之间的交往与合作，提高新闻
报道质量和深度，扩大中国媒体在拉美地区的影响，高效优质地向拉美地区各国
民众传播中国的声音。 
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调研活动之六：访问巴西利亚大学政治学研究所和国际关系研究所 

2017 年 7 月 23 日上午，拉美所学术代表团访问了巴西利亚大学政治学研究

所和国际关系研究所，并与该校学者举行座谈。该机构荣誉退休教授阿玛多·塞

尔沃（Amado Cervo）、达妮艾利·贝卡德（Danielly Silva Ramos Becard）副教授、

安娜·弗拉维阿（Ana Flávia）教授、《巴西国际政治（Revista Brasileira de Política 

Internacional）》编辑安东尼奥·卡洛斯·雷萨（Antônio Carlos Lessa）教授以及政治

学院荣誉退休教授大卫·弗莱谢尔（David Fleischer）等共 5 名学者参加了座谈会。 

座谈会上，双方学者就中巴关系、巴西对外政策、巴西的非政府组织等议题

进行了交流。 

巴西学者指出，自 20 世纪 30 年以来，巴西对外政策就形成了全面、避免冲

突、合作、和平等几大传统，在对外关系中不会歧视任何性质的政府。当前巴西

的政治危机不会对外交政策产生影响，特梅尔政府上台后的对外政策基本延续了

上述四个特点。 

 
代表团与巴西利亚大学国际关系学院学者座谈 

 

在中巴关系方面，巴西学者认为，应将中巴关系置于中拉关系的范畴内进行

分析和研究。巴西和其他拉美国家都是初级产品生产国，而中国是最大的初级产

品消费国，这种以初级产品为主的贸易结构将对双边关系形成挑战。 

巴西学者认为，非政府组织在经济和社会发展中扮演了越来越重要的角色。

不但主导了一些社会抗议事件，而且对农业、环境、劳工、人权等领域的发展发
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挥了重要影响。劳工党政府执政以后，巴西许多非政府组织都保持了良好的发展

态势，国际化程度和从业人员专业化程度日益提高。 

在座中巴两国学者还就当前巴西政治生态的变化、委内瑞拉政局危机及前景、

巴西政府对金砖的政策等问题展开了热烈讨论。 
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调研活动之七：拜会中国驻巴西大使馆 

 
2017 年 7 月 23 日下午，代表团一行在团长杨建民率领下拜会了中国驻巴西

大使馆。我驻巴西大使李金章、公使宋扬和参赞瞿瑜辉热情会见了代表团一行，

并与代表团举行座谈。 

李金章大使向代表团一行介绍了巴西的政治经济形势、中巴贸易以及中国对

巴西的投资概况，就中巴关系发展中出现的一些问题与代表团进行了交流与互动，

并回答了代表团成员提出的各种问题。杨建民团长向李金章大使汇报了代表团此

次访问巴西的行程、主要任务以及当前拉美所及创新项目的研究重点。 
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调研活动之八：访问巴西古斯芒基金会 

2017年7月24日上午，拉美所学术代表团访问了巴西古斯芒基金会
（FundacãoAlexandredeGusmão，Funag）。古斯芒基金会主席、前大使塞尔吉奥·爱
德华多·莫雷拉·利马（Sérgio Eduardo Moreira Lima）、古斯芒基金会国际关系研
究所所长保罗·罗伯托·德阿尔梅达(Paulo Roberto de Almeida)和国际关系研究所
总协调员马科·图里奥·S.卡布拉尔(Marco Tulio S. Cabral)与代表团成员就巴西政
治和对外政策、中巴关系、金砖峰会以及其他感兴趣的议题阐述了自己的观点。
会议气氛热烈，收到了良好效果。 

代表团成员与古斯芒基金会学者举行座谈会 

塞尔吉奥·爱德华多主席介绍了古斯芒基金会创始人亚历山大·古斯芒的生
平及其在巴西对外关系史中的重要地位，回顾了古斯芒基金会的发展历程。古斯
芒基金会成立于 1971 年，隶属于巴西外交部，是巴西规模最大和最权威的国际
关系研究机构，在拉美地区享有盛誉。古斯芒基金会致力于推广巴西对外政策理
念，在国际关系和对外政策研究领域有丰硕的成果，也在巴西开展对外交往中发
挥了重要作用。 

塞尔吉奥·爱德华多简要追溯了巴西自 17 世纪以来的对外交往历史，指出全
面自主、和平友好、用谈判解决国与国争端是巴西对外交往的主要原则和特点。
他认为，要用历史的观点来认识巴西对外关系。基于内部共识和国家利益来制定
对外政策是巴西外交的重要传统。外交政策是一个国家的政策，而不是一个政党
的政策。巴西是多党制国家，通过政党之间的共识来决定对外政策。巴西外交部
对对外政策有最终的决定权。巴西不会改变通过建立内部共识和在国家利益基础
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之上来制定对外政策的外交传统。发展是国家利益，而战争不是国家利益。他认
为，劳工党执政以后，巴西对外关系领域出现了一些变化，巴西不仅积极参与国
际事务，加入许多国际组织，还更加重视发展问题，加入金砖组织就是劳工党政
府积极参与国际事务、顺应改革全球治理的呼声而做出的决定。巴西政府认为，
金砖机制不是一个军事联盟，而是几个新兴国家以同样的思维方式，共同面对经
济发展挑战，对国际政治经济进行调整和改革的重要机制。 

 
杨建民团长与古斯芒基金会主席塞尔吉奥互赠礼物 

 

 
贺双荣研究员接受古斯芒基金会赠书 
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双方还就开展学术交流与合作进行了积极探讨。塞尔吉奥主席首先表达了与
拉美所进行学术交流与合作的强烈愿望，希望尽快签署合作交流协议。国际关系
研究所总协调员马科·图里奥教授指出，拉美所代表团的访问非常及时，因为中
巴关系发展目前已经进入了非常重要的阶段，两国交往和合作需要智库的推动。
中国社会科学院是亚洲最大智库，拉丁美洲研究所是中国从事拉美研究的最大也
是最重要的研究机构，而古斯芒基金会是巴西的顶尖和权威智库，双方加强合作
可以在中巴关系发展中发挥重要作用。 

拉美所代表团团长杨建民介绍了拉美所的主要组织结构、研究领域和主要成
果，指出拉美所是中国最大的拉美研究机构，研究力量较强，并表示双方需进一
步加强联系，并在相关领域进一步加强合作研究和交流。 

最后，双方互赠了礼物和图书。 
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调研活动之九：拜会巴西外交部 

2017 年 7 月 24 日上午，拉美所学术代表团访问了巴西外交部中国与蒙古事
务处，受到该处参赞克莱里奥·尼瓦尔多（Clélio NivaldoCrippaFilho）和二秘玛丽
安妮·马丁斯·吉马良斯（Marianne Martins Guimarães）等人热情友好的接待。 

 
代表团成员与巴西外交部中国与蒙古事务处官员座谈 

在座谈中，双方就巴西对外政策、中巴关系、金砖中国“一带一路”倡议等问
题交换了意见。克莱里奥指出，特梅尔执政以后，在经济因素驱动下，外交政策
发生了变化。卢拉和罗塞夫时期强调南美洲政策，特梅尔政府仍将南美作为对外
政策中心，但是强调的力度有所减弱。 
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克莱里奥参赞指出，巴西一贯强调实施全面的外交关系。在对华政策方面，
他指出近年来，中巴两国政治、经贸和人文交流等领域取得了较大的进展，双边
共识日益增强。中巴两国为了加强双边关系设立了多层级机构，使得双边合作意
图进一步明确。未来，巴西将努力实现出口产品多样化、增加出口产品附加值，
使中巴两国经贸关系更上一层楼。 

在委内瑞拉问题上，克莱里奥参赞指出巴西政府支持委内瑞拉政府与反对派
之间的对话，希望通过和平的方式解决矛盾。 

代表团成员还回答了巴方官员提出的有关“一带一路”倡议和中巴关系的问
题。 
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调研活动之十：访问巴西利亚大学拉美研究系 

2017 年 7 月 24 日下午，拉美所学术代表团访问了巴西利亚大学拉美研究系
（Departamento de Estudos Latino-Americanos，ELA），系主任卡米洛（Camilo 
Negri）教授和蕾贝卡·雷默思（Rebecca Lemos）教授等学者与代表团举行了座谈。 

杨建民团长向在座巴西学者介绍了代表团此次访问拉美研究系的目的、中国
社会科学院和拉美研究所的基本情况、主要研究项目和重点。卡米洛教授则对代
表团的到访表示欢迎，并向代表团介绍了拉美研究系概况。随后双方学者分别就
各自的研究进行了介绍，并就拉美左派、巴西劳工党政府执政业绩和遗产、巴西
对外政策变化等议题进行了讨论。 

最后，卡米洛教授与杨建民团长及在座学者就两个机构之间的合作进行了探
讨。卡米洛教授首先表达了与拉美所进行合作的热切愿望。他指出，拉美研究系
致力于与拉美和其他地区的研究机构之间的合作。拉美研究系与中国社会科学院
拉美所之间可以在金砖机制、拉美左派等双方学者共同关心的议题上开展研究合
作，还可在各自的期刊杂志上刊登对方机构研究人员的研究成果。拉美所代表团
团长杨建民对对方提出的合作建议表示赞同，认为双方可以进一步探讨合作空间，
进一步挖掘合作议题，扩大合作范围。 

拉美研究系前身为美洲研究中心，隶属于巴西利亚大学社会科学学院。从地
区和全球视角进行跨学科比较研究是其优势和特点。研究的学科涵盖政治学、经
济学、社会学和民族学等等，研究议题包括拉美地区各国的地区组织、贩毒和公
共安全、拉美左派、发展政策、移民、印第安人和对外关系等等。拉美研究系还
开设硕士和博士课程，出版两本杂志，一本主要刊登拉美研究的文章，另一本则
是与墨西哥研究机构合作出版的法律方面的杂志。 

 
代表团成员与巴西利亚大学拉美研究系学者座谈 
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调研活动之十一：访问巴西国际关系研究中心和中巴企业家委员会 

2017 年 7 月 26 日上午，拉美所学术代表团访问了巴西著名智库国际关系研

究中心（Centro Brasileiro de Relações Internacionais，CEBRI），与中巴企业家委

员会共同举行了学术座谈会。国际关系研究中心董事会成员、巴西外交部前秘书

长、前驻华大使罗伯特·阿布德努（RobertoAbdenur）、国际关系研究中心机构关

系部主任（Director of Institutional Relations）托马斯·阿莫林（Tomás Amorim ）、

中国-巴西企业家委员会执行秘书长罗伯特·峰德（Roberto Fendt）以及来自瓦加

斯基金会巴西经济研究所研究员莉亚·瓦尔斯·佩雷拉（Lia Valls Pereira）、瓦加

斯基金会管理部客座教授保罗·费拉西奥里（Paulo Ferracioli）和瓦加斯基金会国

际情报中心主任雷纳托·加尔旺（Renato Galvão）等共计 6 名学者与代表团成员

就各自关心的问题进行了互动交流。 

关于当前巴西政治经济局势，巴西在座学者认为，这是一场经济和政治因素相互

交织、相互影响和相互加深的危机，是前所未有的危机。巴西期待政府更迭会对

政治秩序和经济增长带来积极影响。 

关于中巴关系和金砖峰会，在座巴西学者认为，巴西经济已经开始复苏，这

对中国对巴西投资是有利的。巴西将一如既往重视金砖峰会，将其视为巴西重要

的外交渠道。未来中巴关系将跨越困难迈向未来。 

 巴西学者向中方学者提出了很多问题，涉及中美关系、中日关系、金砖政策、

中巴经贸关系、中国与委内瑞拉关系等领域，中方学者均予以耐心解答。 

 
代表团与巴西国际关系研究中心和中巴企业家委员会学者座谈 

http://www.baidu.com/link?url=XzoVl84g4yLG0ojAvIhLu4a2e_jyYjuHa3RD5CC5Ix8tBefmoq7L-ugxkptf-QdmhZ_Q01FLuRodjufKoSASPGxsbNBesSSHb0jqybU-h5wUYNGfwD29LhWfKb6F5vlS&wd=&eqid=e474ed790002e3fc0000000659830034�
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巴西国际关系研究中心是从巴西从事国际问题和巴西外交政策研究的公共

机构，其成员大多是巴西外交界、知识界和企业界的知名人士。作为巴西领先的

国际关系智库，它遵循独立、非党派、多学科的原则，以卓越，道德和透明度为

指导，致力于研究和传播关于国际形势和巴西在其中的作用的研究成果。长期以

来，巴西国际关系中心因其具有前瞻性的研究成果及其对公众和私人部门的强大

影响力，在国家政策议程形成过程中发挥了重要作用。该中心成立后，先后举办

了 500 多场重要活动，出版了 200 多本出版物，并与全球 100 多个高级科研机构

建立合作，堪称巴西顶级智库。 
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调研活动之十二：拜会中国驻里约热内卢总领馆 

2017 年 7 月 26 日下午，代表团一行拜会了中国驻里约热内卢总领馆，受到

陈晓玲副总领事和白春晖参赞的热情接待。杨建民团长向陈晓玲介绍了拉美所学

术代表团在巴西三地调研的情况和收获。陈晓玲副总领事介绍了当前中巴两国关

系的发展，中企在里约热内卢等地的投资现状、面临的实际困难，当前巴西的政

治经济形势和里约热内卢的社会治安形势，并回答了代表团成员提出的相关问题。

白春晖参赞介绍了中企在巴西投资过程中遇到的劳工、环保、税收等方面的问题，

对于当前中巴经贸关系的发展前景发表了自己的看法。杨建民团长和贺双荣研究

员分别为在座学者和领馆工作人员做了题为“当前拉美政治形势变化”和“新时期

中拉关系的发展特点及拓展”的发言，周志伟研究员介绍了巴西的政治经济形势。

双方还就互相关心的问题进行了探讨。 

 
代表团成员与中国驻里约热内卢总领馆工作人员座谈 
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调研活动之十三：访问里约天主教大学金砖政策研究中心 

2017 年 7 月 27 日上午，拉美所学术代表团访问位于里约热内卢的金砖政策

研究中心。金砖政策研究中心城市发展研究小组负责人、里约热内卢天主教大学

国际关系学院教授、巴西体育部前副部长塞尔吉奥（Sergio），金砖政策研究中心

发展合作课题组负责人、天主教大学教授路易斯·费尔南德斯（Luis Fernandez），

金砖政策研究中心行政协调员莉亚·弗洛塔（Lia Frota e Lopes）等人与拉美所代

表团成员就巴西政府对金砖机制的政策、巴西政治危机等议题进行了学术交流。 

代表团成员与里约天主教大学金砖政策研究中心座谈 

在座的巴西学者认为，当前巴西正处在政治经济危机时期，未来发展前景具

有很大不确定性。自 20 世纪 80 年代民主化以来，巴西政治发展基本平稳，但是

也有政治不稳定的时候。当前的政治危机发端于对前总统迪尔玛·罗塞夫的弹劾，

虽然进行弹劾的证据并不充分，但是对巴西政局发展产生了很大的负面影响。 

塞尔吉奥教授认为，金砖的概念对于巴西双边关系和国际关系学术界均有重

要意义。从这两个维度上，中国对于金砖发展的重要意义也是不言而喻的。目前

国际体系的重大变化是上世纪处于边缘的国家变得日益重要和活跃，参与度要求

也日益提高。金砖组织的建立和发展是巴西在全球治理方面的重要成就。通过金

砖，巴西扩大了在国际上的话语权，与金砖成员国家一起就国际体系的重要议题

形成共同的声音。 

金砖政策研究中心对成员国进行研究，认识和了解国际、地区和金砖成员国
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的最新情况。金砖政策研究中心希望与拉美所开展不同形式的合作，因为双方存

在广泛的学术合作空间。金砖政策研究中心隶属于里约天主教大学。中心目前已

与中国人民大学和复旦大学等中国科研院校建立了合作关系，希望与中国社会科

学院拉美所也能尽快签署合作协议，展开研究合作。杨建民团长对这一合作要求

进行了回应，表示很乐意与金砖中心加强科研合作，共同推进金砖组织的研究。 
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调研活动之十四：拜访巴西华人文化交流协会 

2017 年 7 月 27 日下午，拉美所学术代表团拜访巴西华人文化交流协会，受

到了巴西华人文化交流协会主席叶王平先生的热情接待。巴西华人文化交流协会

监事长邱焦凯、顾问吴伟等华人华侨代表参加了座谈会。参加座谈会的还有新华

通讯社里约热内卢分社的记者赵焱和李明。 

在座华人华侨和新华社记者就华人华侨在中巴关系中的作用、中巴贸易、巴

西政治形势对中巴经贸的影响、巴西社会治安形势和腐败状况对华人华侨的影响、

华人华侨如何融入巴西社会文化等议题进行了交流互动。 
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调研活动之十五：访问巴西应用经济研究所 

2017 年 7 月 28 日上午，拉美所学术代表团在里约热内卢访问了巴西应用经

济研究所（Instituto de Pesquisa Econômica Aplicada,IPEA），与应用经济研究所国

际经济和政治关系研究部主任塞尔吉奥·阿布雷乌（Sergio de Abreu e Lima 

Florencio）教授、高级研究员安德烈·德梅洛（André de Mello e Souza）教授以及

国际部研究员马塞洛·阿尔梅达（Marcelo Almeida de Britto）教授进行了热烈的学

术交流。 

代表团成员与巴西应用经济研究所学者座谈 

塞尔吉奥教授首先介绍了应用经济研究所的情况。IPEA 是一个政府研究机

构，隶属于巴西计划、预算和管理部，主要职能是为政府部门提供公共政策建议，

监督公共政策的执行，并对政策执行效果进行评估。IPEA 有巴西利亚和里约热

内卢两个分部，下设国际经济和政治研究部、宏观经济研究部、民主研究部等不

同的研究部门。IPEA 是巴西从事金砖国家组织研究的主要智库，同时是金砖国

家智库的巴方协调机构。 

双方学者探讨的学术问题集中在中巴关系、金砖机制、巴西政治危机等方面。

关于中巴关系，巴西学者认为，中国在世界经济恢复中发挥了重要作用。巴西基

础设施落后，而且因为公共财政赤字和负债问题对基础设施投资不足，中国在巴

西基础设施建设和经济恢复中可以起到重要作用。 

关于金砖国家组织，巴西学者认为，在金砖峰会上，讨论的议题除了经贸领
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域，还可以开拓健康、学术、教育等领域的合作议题。目前金砖国家组织的发展

面临国际关系环境变化以及成员国内部经济和政治发展的挑战。 

关于巴西政治危机，在座巴西学者认为巴西当前政治危机是结构性矛盾引起

的。劳工党执政期间，巴西腐败和政治经济的结构性问题发展到了极端，恶化了

既有的各种矛盾和问题。劳工党政府依靠消费拉动经济发展，通过提高最低工资

政策来推动消费，导致政府财政赤字和经济发展的可持续性问题。劳工党政府政

策受到很多批评，因为劳工党政府在实现财政平衡和推动劳工法改革方面没有取

得成效。目前，特梅尔政府的主要目标是推动巴西结构改革，未来外资将在巴西

经济发展中发挥更大作用，这将有力推动中巴两国经贸关系的发展。 

 

 


